

### HASTA LA CAIDA DE FRANCIA

Los años 39 y 40 fueron los años del anti-nazismo, llevado en algunos momentos hasta la histeria.

Declarada la guerra, en setiembre de 1939, se reunió la Conferencia de Ministros de Relaciones Exteriores, en Panamá a la que asistió como representante del Uruguay el Dr. Pedro Manini Ríos. En esa Conferencia, que congregó a los cancilleres de América Latina se aprobaron dos conclusiones: una declaración de neutralidad, vaga e imprecisa, y el establecimiento, sin concretar también categóricamente, de una zona de seguridad en torno al Hemisferio.

En La Habana Pedro Manini defendió la "represión misma de las actividades ilícitas y lesivas para la soberanía con que las organizaciones políticas extracontinentales ejercen actos que puedan conspirar contra el orden público"... Agregó que "será necesario que pensemos en llevar adelante algún método para dar efectividad realizadora del pensamiento de cooperación solidaria en la defensa del continente".

Era la oficialización de la lucha contra la quinta columna, y el planteo ya con voz oficial de la "defensa del Continente".

La guerra, que había empezado con ferocidad, se estancó en el Frente Occidental. Hubo un respiro que duró hasta la blitz de Francia. Ese tiempo nos permitió analizar algunos hechos continentales: la lucha entre Avila Camacho y Juan Andrew Almazán en México, que suponía la oposición de los Estados Unidos a la política radical de nacionalización impulsada por Lázaro Cárdenas; los conflictos de Puerto Rico, símbolo del imperialismo yanqui; la cómoda deglución que los capitales extranjeros realizaban de los bienes

y riquezas del Caribe y de Centro América.

En el Sur, Chile bajo el gobierno de don Pedro Aguirre Cerda, la Argentina bajo el de Ortiz, y Brasil ya con 10 años de getulismo encima, completaban el cuadro. En lo nacional la guerra trajo la presión por el servicio militar obligatorio y el general Baldoмир la tendencia a la conciliación.

Antes de la guerra, la política de frente popular había alcanzado en el Continente algunos éxitos y hasta logrado el poder en México y Chile. Pero el pacto germano-soviético y la voltereta de los comunistas indígenas, del antinazismo furibundo a un anti-imperialismo contra Inglaterra y Francia, que les brotó como un sarampión, hizo que la reacción anticomunista fuera general.

### LA CAIDA DE FRANCIA Y LOS EXITOS NAZIS

La guerra tomó un carácter de catástrofe con la caída del Frente Occidental, la ocupación de París y la blitz aérea sobre Inglaterra. El gobierno de los Estados Unidos bajo la tercera presidencia de Roosevelt impuso un ritmo enérgico a la política de préstamos y arrendos y se lanzó a la preparación militar. En noviembre del 40 esta bandera dió su cuarto triunfo electoral a Roosevelt frente a Wendell Wilkie, candidato republicano.

En América Latina se produjeron algunos hechos que definieron ya la política del Departamento de Estado. En setiembre de 1940 los Estados Unidos cambiaron a los ingleses 50 destroyers por la red de bases que éstos poseían en la costa del Atlántico Norte y del Caribe. Y en las elecciones de Cuba, favorecieron a Fulgencio Batista contribuyendo al fracaso de Grau San Martín.

También por esta época empezó el tira y afloja por el establecimiento de bases para la defensa continental. A fines del 40 los cancilleres del Uruguay y la Argentina, se reunieron en Colonia para tratar el problema. La "Defensa Continental" seguía su curso.

### "EL AÑO DEL DESTINO"

Mr. Smuts el viejo mariscal sudafricano, llamó a 1945 "el Año del Destino". Y en cierto modo lo fué. En ese año se produjeron dos hechos fundamentales: el 22 de junio Hitler invadió a la U.R.S.S. llevando la guerra hasta el Cáucaso; el 7 de diciembre, los japoneses, mientras realizaban negociaciones diplomáticas en Washington, asaltaron Pearl Harbour y hundieron casi toda la flota yanqui del Pacífico.

Para América estos dos hechos tuvieron importancia fundamental.

La entrada de Rusia en la guerra y la ruptura del pacto germano-soviético, hicieron cambiar de frente a los comunistas vernáculos. Antes del 22 de junio maldecían del mundo anglo-sajón y discretamente silenciaban el vandalismo hitlerista. Después del 22 de junio sus asambleas, manifestaciones, etc. fueron presididas por las tres retratos: Stalin, Roosevelt y Churchill. Y hasta llegaron aquí, por esos tiempos, a ir en manifestación al puerto a recibir con banderitas yanquis, a los marinos norteamericanos.

Junto con la transformación de los comunistas, vino la de los anticomunistas. En todo el Continente se vió a políticos que durante toda su vida habían repudiado al comunismo, sonrientes y satisfechos bajo la bandera soviética.

Por su lado los comunistas viraron a apoyar, con sus acostumbrado desenfreno, a los imperios ahora convertidos, según su léxico, en "democráticos" y "progresistas".

El asalto a Pearl Harbour hizo que la guerra llegase al continente. Al entrar Estados Unidos en el conflicto, comprometió la posición de los demás países americanos. Alguno como Costa Rica, llegó a declarar la guerra al Japón dos o tres horas antes que el propio Departamento de Estado.

El año había pasado relativamente tranquilo para América Latina. El antifascismo, especialmente después de junio, había creado una unidad de opinión. Prestes podía seguir preso en Río, sin protestas de sus compañeros. Marcha podía ser suspendida por el gobierno a pedido de Italia, por haber "ofendido" a Mussolini, sin que la "conciencia antifascista del país" se conmoviese.

La elección de Medina Angarita "prócer democrata" en Venezuela, un golpe de Estado de Batista en Cuba y una guerrita entre Perú y Ecuador fueron los hechos más resaltantes ocurridos en el Continente de la Democracia.

### EL AÑO DEL FEBRERISMO

En 1942, continúa ocupando el primer plano de la opinión continental el problema de la guerra ahora extendido a todo el mundo, a excepción de América Latina. En enero se realiza la Conferencia de Río, en la que nos representa el Dr. Guani, y en la que se aconseja la ruptura de relaciones con las potencias del eje. Resolución que va a motivar en el transcurso de ese año una enérgica protesta de Chile frente a la presión del Sr. Sumner Welles.

Algunos hechos se destacan dentro del afán general en que marcha la política latinoamericana. En febrero se elige, por el Frente Popular, en Chile, a Juan A. Ríos y en mayo los liberales de Colombia, llevan al poder, otra vez, a Alfonso López. En cambio sin el requisito electoral, el general Morinigo en el Paraguay resuelve prolongar su gobierno hasta 1948. Más modesto aquí, el General Baldoмир, resuelve prolongar el suyo de junio a marzo del año siguiente, por un golpe de Estado dado el 21 de febrero.

Brasil, al que le han hundido barcos los submarinos nazis, entra en la guerra. El Sr. Vargas logra así una visación que lo acredita como democrata. Prestes desde la cárcel apoya esa política.

### BAJO EL SIGNO DE LA UNIDAD ANTIFASCISTA

También el año 1943 pasa sin muchas complicaciones en el Continente, cuya política gira ahora en torno a los sucesos europeos.

Especial Para MARCHA por JULIO CASTRO

Concurren ahora los mismos fines. La política desarrollada por el Departamento de Estado, que se lleva a través de los Gobiernos, a todos los Gobiernos, y la que se lleva a través de los organismos obreros controlados por el comunismo.

En lo nacional, el flamante régimen del Dr. Ameghino continúa, con más moderación, la obra proryanqui, y en lo interno se libra la lucha por y contra el servicio militar obligatorio.

En junio, el crisis política argentina, secuela del golpe de Uriburu, agravada por la muerte del presidente Ortiz, desemboca en el golpe que va a prolongarse en los años sucesivos a través del gobierno del Sr. Perón.

El Senado argentino recibe la visita del general Higinio Riquelme, demostrando que la Casa Blanca se mancha con ciertos contactos. Se mancha en el Brasil las torturas a que es sometido Prestes, sin que ni los propios comunistas, embarcados ahora en la política de frente popular, se conmuevan. Al final, la guerra cierra con la discutida revolución cubana (20 diciembre) que voltea a Peñaranda y pone en su lugar a Gualberto Villalón. Los Estados Unidos y con ellos, los latinoamericanos, les niegan el reconocimiento.

Mientras el comercio internacional la rueda de la guerra empieza a girar en favor de los aliados.

### REVOLUCIONARIOS Y PANES

En 1944, más que en otros lugares la entrega continúa la lucha contra el establecimiento de la defensa.

El 2 de agosto una revolución en San Salvador después de desarrollarse en episodios, el 29 de mayo, expulsar del gobierno al Sr. Maximiliano Hernández y Martínez, le sucedió otra, en Ecuador, que derrocó al Sr. Carlos Arroyo. Una tercera en Guatemala, el 21 de mayo, logró el exilio del general Ubico, y en una segunda parte, octubre 20, logró el derrocamiento de Ponche, su sucesor.

También los golpes antidictatoriales ganan terreno. En San Martín lo hace en Cuba (junio) al poder en octubre; Arévalo obtiene el poder en Guatemala. En Uruguay, Villarroel es "elegido" presidente, dando así su situación.

Por mitad de año se produce la renuncia del general Farrell y la asunción de la pareja Farrell y Castillo, un conflicto diplomático entre Argentina y Los Estados Unidos. Es el año de la lucha entre Brandén y Perón.

En el escenario del nazismo se bate en retirada en los Estados Unidos, en América latina, la propaganda en favor del nazismo que nunca.

### EL AÑO DE LA BOMBAS

El 4 de mayo, se toma Berlín. El 6 de agosto, se lanza la primera bomba atómica sobre Hiroshima, tres días después Japón se rinde incondicionalmente.

La guerra mundial termina. En los países que se realiza la conferencia de San Francisco y poco después la de San Francisco de la política internacional de futuro. Marcamos especialmente la de San Francisco, que sería definitivo, entre los Estados Unidos y los de la Unión Soviética.

En julio se rompe una manifestación "democrática" en Río, y apedrea picos de luz. Todo ello ocurren algunos hechos: un golpe de Estado en Río, hecho en el "Brasil da Manha" en el mes de agosto, las elecciones de Almeida, arranca un golpe de Estado de Getulio Vargas, el triunfo de Castro sobre el poder en Cuba, el triunfo de Perón, que dan el triunfo a Bustamante y Ureta.

El mes de agosto, de grandes novedades, es confinado, pero el 18 estalla una revolución que derroca a Medina Angarita y es reemplazada por Rómulo Betancourt, que toma el poder el 21 de agosto. En los meses preside las elecciones de Perón, el triunfo a Dutra, la proclamación de la "doctrina" de Getulio Vargas, otra vez, en la condición de presidente.

### EMPIEZA LA REACCION ANTICOMUNISTA

En 1946 los comunistas están ya en lucha abierta contra los Estados Unidos. Ahora son, nuevamente, antiimperialistas. Y es a nombre de ese antiimperialismo que Prestes hace sus sensacionales declaraciones en el Senado brasileño: Si hay guerra entre Rusia y Estados Unidos —dijo más o menos— y Brasil entre en ella aliado a éstos, el partido comunista brasileño luchará del lado de Rusia.

Con lo que todo el Continente tuvo tema para rato.

A principios de año hace crisis la lucha entre Perón y Braden, con la publicación, por éste, del Libro Azul. La consecuencia de esta lucha, seguimos viendo, fué el triunfo del Coronelito.

Se registran algunos hechos importantes: desde una revolución en Haití que derroca al gobierno de Elio Lescot en enero, hasta otra que, en julio, en Bolivia, termina con el presidente de la república colgado de un farol de la plaza pública.

Hay elecciones presidenciales: en Colombia, que dan el triunfo a Ospina Pérez (mayo); en México (julio) por las que es elegido Miguel Alemán; en Argentina (marzo) por las que se elige a Perón y en Chile (setiembre) en las que una conjunción de partidos de izquierda lleva al poder a González Videla.

Como hecho diplomático digno de destacarse, los Estados Unidos cambian su política en la Argentina, propiciando un acercamiento con el régimen del general Perón.

SE AGRAVA LA REACCION ANTICOMUNISTA

En 1947 recrudesció la lucha anticomunista, planteada en un frente continental en las organizaciones obreras. Antes de fin de año se produciría la crisis con la creación de la C.I.T. central obrera continental independiente de los países.

(Pasa a la pág. siguiente)

## Latino América S. A. de Finanzas

25 DE MAYO 445

PARTICIPACIONES FINANCIERAS  
CREDITOS EN PARTICIPACION  
SERVICIO DE CAJA Y TESORERIA

ACCIONES  
TITULOS

NEGOCIOS CON EL EXTERIOR

# LA EXPERIENCIA ES LO QUE VALE

EL MEDIO MEJOR DEL MUNDO PARA VIAJAR POR TODO EL MUNDO

Mejor... por muchas razones: el más nuevo y moderno material; el más rápido, cómodo y lujoso de los servicios; personal especialmente adiestrado para proporcionar al pasajero el máximo de atención y cortesía, tanto a bordo como en tierra. Todo esto es el resultado de 22 años ininterrumpidos

de experiencia. Y detrás del espíritu de pionero que existe en PAN AMERICAN y que impulsa a ofrecer SIEMPRE lo mejor en materia de transporte aéreo, se halla ese importantísimo factor humano que enlaza al tiempo con el progreso: la Experiencia... ¡que es lo que vale!

PAN AMERICAN WORLD AIRWAYS

# PAA



La Red de los Clippers del Aire

ANDES 1341

MONTEVIDEO

TEL: 8.97.87

## DE LA DEFENSA DEL HEMISFERIO...

(Viene de la pág. anterior)

la C.T.A.L. Lombardo Toledano expulsado primero de la C.T.M. —Confederación de Trabajadores Mexicanos— vió poco después dividido el movimiento continental. Su juego prosoviético tuvo así contrapartida victoriosa.

Mr. Truman inicia su etapa de Buena Vecindad con una visita a México y hasta se arriesga a rendir homenaje a los héroes de Chapultepec. Además E.E. UU. niega caducidad al tratado de bases con Panamá suscrito al principio de la guerra. En Quitandinha se establecerá, siguiendo la cadena, la Zona de Seguridad que nos pone a todos bajo la zona estratégica demarcada por el Departamento de Estado.

El comunismo es puesto fuera de la ley en Brasil; es repudiado por el gobierno en Chile; es perseguido en Cuba.

En Colombia Jorge Eliécer Gaitán se convierte en Jefe del Partido Liberal, mientras en Perú a causa del asesinato de Graña Garland, y de otras cosas, es desalojado del gobierno el aprismo. Bustamante ahora se apoya en los militares.

Una revolución o asonada militar expulsó del poder a Velasco Ibarra en el Ecuador.

### EL ULTIMO AÑO

Empezó con la lucha entre Inglaterra, Chile y la Argentina, en torno a la Antártica; con la disputa entre Gran Bretaña y Guatemala por Belice; con el conflicto entre Panamá y Estados Unidos suscitado con motivo de las bases. Y para completar esta serie de hechos de significado común, en La Habana se desarrolla la Conferencia Económica, donde los grandes quieren someter a los chicos a un estado neo colonial. Culmina todo esto con la Conferencia de Bogotá, el asesinato de Gaitán y el incendio de la ciudad. La magnitud y la casi unanimidad de las acusaciones, da la medida de lo que es la reacción antimunista.

Los conflictos internos están también a la orden del día: revolución en Costa Rica, que lleva el poder a Figueres; alzamiento fracasado en el Callao (Perú) seguido del golpe militar del General Odría y el derrocamiento de Bustamante y Rivero; Revolución en el Paraguay, que dura meses y fracasa. En Nicaragua Somoza disimula su posición con un personero, Román y Reyes, y lo mismo hace en Honduras Tiburcio Carías, con Juan M. Gálvez.

González Videla tiene un conflicto con Neruda y logra la aprobación de una ley que pone al comunismo en la ilegalidad.

Termina el año con el gol-

metismos de inversión, no siempre conscientes. Este fenómeno mimético no sería diferente del que provocan todas las aristocracias, todo lo que brilla y domina en una sociedad. Pero ya hemos visto que la mujer, en la comunidad americana, viene a ser un modo de aristocracia, lo más alto, el modelo e ideal de la criatura humana.

La tendencia feminocrática es general en nuestra civilización, regida, al fin y al cabo, con mayor o menor intensidad y en todas partes, por los mismos determinantes oscuros, y aún diríamos automáticos



# AVENA PURITAS

NO SE VENDE SUELTA

pe militar que en Venezuela llevan a cabo los militares contra el gobierno de Gallegos.

En esta oportunidad las denuncias de Gallegos concretan un aresponsabilidad tangible en miembros del personal de la Embajada de los Estados Unidos. Rectificaciones posteriores disimulan era responsabilidad.

De los golpes militares de Perú y Venezuela, ya pasado medio año, quedan las cárceles llenas de presos políticos y un considerable número de perseguidos y desterrados.

Para América Latina el ciclo de estos diez años sólo conduce a sombrías reflexiones.

● Hemos pasado revista a los diez años últimos. En ellos la guerra y la post-guerra tuvieron, como es lógico, una gravitación fundamental en el Continente. Primero fué la guerra que vitalizó la lucha antifascista, desafiada por la política del paraguayos. Y con ella el pacto germano-soviético que puso en el index a los comunistas.

Después la invasión a Rusia creó la unidad antifascista: nueva recomposición de fuerzas. Por último sería la paz, cerrando el ciclo, la que, rindiendo pleitesía a la división de intereses entre la U.R.S.S. y los Estados Unidos, dislocaría la unidad creada.

Durante estos diez años plagados de contradicciones, consideramos nuestro deber dar una información realista y objetiva de los hechos tal como se han ido desarrollando. Y asignarles la interpretación, que, errónea o acertada, pero independiente y libre de ataduras o cálculos, nos merecieran.

No es a nosotros ahora a quien corresponde otorgar méritos a una posición independiente.

Sólo, que nos la propusimos desde el primer día y la hemos cumplido invariablemente.

MARCHA